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Она и рухнула. Конечно, де-
шёвый импорт не был тому 
единственной причиной. 

Например, текстильная промыш-
ленность встала из-за того, что 
практически всё сырьё тогда вво-
зилось из братских южных рес-
публик, которые вдруг оказа-
лись… пусть и ближней, но загра-
ницей. К тому же наши «лёгкие» 
товаропроизводители буквально 
задыхались от нехватки оборот-
ных средств, а кредитные ресур-
сы, увы, оказались недоступны-
ми. Одновременно в страну хлы-
нул поток дешевых и разнооб-
разных импортных товаров. 
Спрос на продукцию отрасли 
в стране упал. Государство, кото-
рое традиционно приобретало 
продукцию для медицинских, де-
тских учреждений, силовых 
структур и так далее, также зна-
чительно снизило закупки.

К сожалению, и само госу-
дарство не то чтобы совсем от-
вернулось от легпрома, но ему 
куда интереснее были сырьевые 
рынки. О тяжёлом положении 
на предприятиях текстильной 
и лёгкой промышленности гово-
рилось много и эмоционально, 
но практических шагов по выводу 
отрасли из глубокого кризиса, 
к сожалению, не предпринима-
лось.

Теперь, похоже, всё встанет 
на свои места. Ведь именно это 
имел в виду глава кабинета ми-
нистров, когда рассказывал 
на заседании правительства 
о стратегии развития отечест-
венной лёгкой промышленности. 
На поддержку отрасли уже в ны-
нешнем году будет выделено 300 
млн. рублей. Мизер, конечно, но 
в совокупности с другими мера-
ми это уже реальная государс-
твенная политика протекциониз-
ма.

Речь прежде всего идёт о ре-
шении двух острейших проблем. 
Во-первых, необходимо поста-
вить барьер нелегальному им-
порту. Ведь, по данным В.В. Пу-
тина, контрафактная продукция 
н а  э т о м  р ы н к е  п р е в ы ш а е т 
40-процентную долю.

Вторая серьёзная «бомба» 
под фундаментом отечественно-
го легпрома — «подпольные це-
ха», с которыми связан целый бу-
кет негатива: от нарушения тру-
довых прав работников до мас-
сового уклонения от уплаты на-
логов.

В общем, у МВД и ФСБ поя-
вился бо-о-ольшой фронт рабо-
ты.

Понятно, карательные меры 
не решат главной проблемы — 
организации современного, ин-
новационно-ориентированного 
производства.  Как отметил 
В.В. Путин, это необходимо 
для того, чтобы «постепенно вер-
нуть утраченный авторитет оте-
чественных товаров как в глазах 
наших потребителей, так и за ру-
бежом».

Впрочем, несмотря на все ка-
таклизмы перестроечных лет, не-

которые отечественные пред-
приятия и не теряли своего авто-
ритета, держат марку. Кстати, 
есть такие и в нашем регионе. 
Подробнее о них расскажем чуть 
позже, а сейчас посмотрим, как 
же складывается ситуация в тек-
стильном и швейном производс-
тве нашей области в нынешнем, 
начавшемся финансово-эконо-
мическим кризисом году.

По данным областного управ-
ления промышленности и произ-
водственной инфраструктуры, 
в январе — апреле 2009 года объ-
ём отгруженной продукции текс-
тильного и швейного производс-
тва вырос на 55,5 % по отноше-
нию к соответствующему перио-
ду 2008-го. Больше того, именно 
эта отрасль занимает лидирую-
щие позиции по темпам роста 
в сравнении с другими в про-
мышленном комплексе нашего 
региона. Индекс промышленного 
производства в этой отрасли за 
четыре месяца составил 92,9 %.

Несомненно, самой действен-
н о й  а н т и к р и з и с н о й  м е р о й 
для предприятий легпрома стало 
решение Правительством Рос-
сийской Федерации такого важ-
ного вопроса, как предоставле-
ние субсидий на возмещение 
части затрат на уплату процентов 
по кредитам, полученным на по-
купку сырья и материалов.

Хотя, считает, например, ге-
неральный директор веду-
щего предприятия текс-

тильной отрасли не только наше-
го региона, но России — ОАО 
«Гамма» А.И. Гапонов, господде-
ржка могла быть и более весо-

мой. Она просто обязана быть та-
кой — ведь не предприятия же 
формируют государственную 
экономическую политику. На не-
давнем заседании круглого сто-
ла (его провёл первый замести-
тель губернатора и председате-
ля правительства Орловской об-
ласти Б.М. Коновалов), посвя-
щённом вопросам реализации 
антикризисных программ в про-
мышленном комплексе области, 
перспективам работы и мерам 
по смягчению последствий фи-
нансово-экономического кризи-
са, Александр Иванович так 
и сказал от имени всех товаро-
производителей: «Этот кризис не 
мы создавали, его создавала на-
ша государственная система, ко-

т о р а я  о р и е н т и р о в а л а с ь  н е 
на развитие и поступательное 
движение экономики, а на созда-
ние «подушек безопасности». Та-
кая политика, считает А.И. Гапо-
нов, бесперспективна. Сегодня, 
по его мнению, действительно 
состоятельная экономическая 
политика ведётся в Китае. Госу-
дарство демонстрирует настоя-
щую заинтересованность, озабо-
ченность развитием промышлен-
ного комплекса, торговли. Как 
говорит Александр Иванович, 
«эта страна модернизирует про-
изводство, воспитывает кадры 
и смотрит далеко вперёд».

Да, сегодня нашим правитель-
ством принято решение о предо-
ставлении предприятиям легпро-
ма кредитов с субсидированной 
процентной ставкой — это, безу-
словно, замечательно. Но вот не 
скажут ли затем набравшему кре-
дитов товаропроизводителю, что 
ему нужно подождать — нет пока 
денег у государства, сомневает-
ся гендиректор «Гаммы». А пред-
приятие без «оборотки» долго не 
протянет…

Если мы хотим серьёзно зани-
маться экономикой, то все наме-
рения правительства в этом на-
правлении необходимо облечь 
в форму конкретных законов. 
Ведь пока, считает А.И. Гапонов, 
в России больше разговоров 
о поддержке реального сектора 
экономики, чем дела. Александр 
Иванович привёл конкретный 
пример. В январе этого года пра-
вительство приняло чрезвычайно 
важное решение — освободить 
от таможенных пошлин всё обо-
рудование, которое не выпуска-

ется в России и ввозится в нашу 
страну из-за рубежа. А вот, к со-
жалению, перечень этого самого 
оборудования до сих пор не со-
гласован — он только составля-
ется, посетовал гендиректор 
«Гаммы».

А пока «верхи» только прики-
дывают, как бы и чем по-
мочь реальному сектору 

экономики, «низы» сами стара-
ются не плошать. Та же «Гамма» 
сегодня уверенно держит свою 
чулочно-носочную нишу — эта 
продукция фабрики по-прежне-
му занимает значительную долю 
на российском рынке. Несмотря 
на море проблем, резко обост-
рившихся из-за финансово-эко-

номического кризиса, — непрос-
то взять кредит, дорожают энер-
гоносители, стремительно рас-
тёт стоимость сырья, которое, 
напомним, исключительно зару-
бежного производства — Турция, 
Индия, Пакистан…

И всё же «Гамма» регулярно 
закупает и осваивает передовое, 
современное оборудование 
и технологии, выпускает новые 
виды продукции, регулярно пла-
тит заработную плату сотням 
своих работников. И, конечно же, 
ждёт серьёзной, заинтересован-
ной позиции государства по от-
ношению к многочисленным про-
блемам сегодняшнего отечест-
венного легпрома.

Надо сказать, что практически 
на полную мощность работает 
сегодня и другое крупное пред-
приятие отрасли — ООО «Швей-
ная фабрика «Радуга». Сейчас 
оно выполняет солидный заказ 
на пошив вещевого имущества 
для Министерства обороны РФ. 
Несмотря на определенные труд-
ности, не останавливает произ-
водство, продолжает обновлять 
ассортимент ветеран отрасли — 
ОАО «Текстильщик».

Сложная экономическая ситу-
ация заставила остальные текс-
тильные и швейные предприятия 
уменьшить долю массового вы-
пуска спецодежды, отдавая при-
оритеты одежде гражданского 
ассортимента. Мужскую, женс-
кую и детскую одежду сегодня 
успешно шьют трикотажная фаб-
рика «Амадеус», ООО «Серебря-
ная нить ЛТД», ПК «Мценская 
швейная фабрика», ООО «Стел-
ла» и многие другие. Производи-

тели стараются идти в ногу со 
временем, осваивая современ-
ную и разнообразную продук-
цию. Жаль вот только, кризис 
сильно сдерживает их творчес-
кий поиск.

Кризис, несомненно, многое 
«перекроил» в привычной жизни 
«лёгких» предприятий — прямо 
скажем, далеко не лёгкие у них се-
годня времена. Правда, некото-
рые руководители предвидели по-
добное развитие событий и зара-
нее попытались как можно безбо-
лезненнее перестроиться на ра-
боту в новых условиях. Как рас-
сказала недавно журналисту 
районной газеты «Новая жизнь» 
директор Нарышкинской фабрики 
перо-пуховых изделий П.А. Дол-

матова, для неё кри-
зис не стал неожи-
данностью.  «Уже 
с 2007 года чувство-
вался некоторый 
спад в реализации 
нашей продукции, 
и я интуитивно нача-
ла готовить своих со-
трудников к возмож-
ному ухудшению си-
туации, — призна-
лась Полина Алек-
сандровна. — Пер-
вым делом мы пос-
тарались рассчи-
таться по долгам 
с поставщиками сы-
рья. Не копили нало-
говые долги, не до-
пускали отсрочек 
по выплатам зарпла-
ты. Когда кризил стал 
реальностью, мы, 
по крайней мере, не 
имели никаких за-
долженностей. Сей-
час коллектив фаб-
рики, а это около 70 
человек, в основном 
женщины, работает 
три дня в неделю. 
Продолжаем искать 
рынки сбыта. Объём 
производства невы-
сок — в феврале за 
11 дней мы выпусти-

ли лишь десять с половиной тысяч 
единиц продукции, в марте — чуть 
больше девяти, тогда как в лучшие 
времена делали по 25 — 30 тысяч 
единиц».

Что касается поддержки со 
с т о р о н ы  г о с у д а р с т в а ,  т о 
П.А. Долматова понимает её так: 
«Хотелось бы, прежде всего, 
сдерживания роста цен — как 
в торговле, так и в сфере комму-
нальных расчётов, — говорит 
она. — Если человек не будет бо-
яться завтрашних цен, он сможет 
покупать не только товары пер-
вой необходимости, но и те, ко-
торые приобретаются реже — 
как продукция нашей фабрики. 
Мы не привыкли стоять с протя-
нутой рукой, умеем и любим ра-
ботать, при нормальных услови-
ях способны удержать на плаву 
своё предприятие и обеспечить 
достойной зарплатой наших со-
трудников».

Как видите, несмотря ни 
н а  ч т о ,  с л о в а  о д н о г о 
из опытнейших специалис-

тов отрасли полны оптимизма. 
И пусть легпрому сегодня живёт-
ся тяжело — возможно, гораздо 
тяжелее, чем другим отраслям 
отечественной экономики, но 
кризис рано или поздно пойдёт 
на убыль. Обязательно начнёт 
расти спрос на продукцию текс-
тильных и швейных предприятий. 
И очень хочется верить, что удов-
летворяться он будет в основном 
за счёт российской, а не китайс-
кой, турецкой и прочей забугор-
ной продукции.

Николай СОЛОПЕНКО.

ПРОЙДУТ ТЯЖЁЛЫЕ ВРЕМЕНА И ДЛЯ ЛЕГПРОМА
Ситуация в нашей лёгкой промышленности сегодня 

непростая. Такую, прямо скажем, весьма мягкую 

оценку происходящему в отрасли дал 1 июня 

на заседании президиума Правительства РФ 

премьер-министр В.В. Путин.

Обвальное падение отечественного легпрома 

произошло у всех на глазах. И было оно 

стремительным. Это когда перед китайским, 

турецким и прочим ширпотребным счастьем 

распахнулись границы и прилавки наших магазинов 

просели под горами пёстрого, а главное, дешёвого 

барахла. Выдержать такую конкуренцию 

российской лёгкой промышленности было не 

просто тяжело, а невозможно.


